



PETIT CALENDRIER
 Mardi 2. — De l'octave. — Ador. : Tour-
 coing-Sacré-Coeur, Salschies.
 Mercredi 3. — De l'octave. — Ador. :
 Tourcoing-Sacré-Coeur, Salschies.
 Jeudi 4. — De l'octave. — Ador. :
 Tourcoing-Sacré-Coeur, Salschies.
 Vendredi 5. — De l'octave. — Ador. :
 Tourcoing-Sacré-Coeur, Salschies.

LES FÊTES de la Pentecôte DANS LA RÉGION

Malgré les attractions extérieures, la fête de la Pentecôte a été religieusement célébrée dans notre chère région. Partout les églises étaient pleines dimanche matin, et c'est à peine si les réjouissances extérieures de l'après-midi ont fait quelques vides aux offices du soir.

N'était-ce pas la clôture du mois de Marie et l'ouverture du mois du Sacré-Coeur.

Mais si ces fêtes n'obligent pas à des comptes-rendus, il n'en est pas de même des festivités extraordinaires, religieuses et civiles, qui ont dans le branté des multitudes durant ces deux jours.

Nous allons raconter ces événements marquants qui sont au nombre de trois :

La Cavalcade de Roubaix avec pose de la première pierre du nouvel hôpital ;

La visite du général André à Armentières ;

Et le couronnement de M.-D. des Dunes à Dunquerque.

Commençons par la moins remarquée et la moins importante de ces fêtes.

Le général André A ARMENTIÈRES

La retraite aux flambeaux

Le samedi soir, la fête fut annoncée par une retraite aux flambeaux qui a amené une certaine animation sur le Grand-Place et dans les principales rues où elle a passé.

LA JOURNÉE DU DIMANCHE

La ville avait réellement pris un air de fête, que rehausse la beauté du temps. Des drapeaux ornent les édifices publics et quelques maisons particulières, surtout les éminences. A l'entrée de la rue Marles se trouve une fausse porte ornée de panoplies, sur laquelle on lit : « Honneur au Ministre de la Guerre ! »

Les concours ont commencé vers sept heures, sur les places de la République et Victor-Hugo. Beaucoup de curieux qui admirent l'entrain et les qualités de souplesse et d'endurance des gymnastes, se disputent les prix.

A la gare

Vers onze heures la foule se porte aux abords de la gare qui sont bientôt envahis.

Les gendarmes, les pompiers et la police font le service d'ordre sous la direction du commissaire d'Armentières, M. Lecomte, aidé de M. Faudot, commissaire spécial à Lille. Soudain le canon gronde et la Philharmonique entonne la Marseillaise. Le train ministériel est arrivé.

Accompagné d'une nombreuse escorte militaire et... le général André se rend au sein amical pour la réception. Le citoyen Daudrumont est là, flanqué du deuxième adjoint Delestré. Le premier adjoint, l'ancien antimilitariste est resté assis sans signe de protestation protestataire.

Dès les premiers mots de sa réponse au maire, M. André a montré la réaction, le boulangisme (H) et le nationalisme. Pas un mot pour la fête de gymnastique !

Le cortège se rend à la mairie. La foule est fraîche... malgré la chaleur. Quelques cris : Vive la République ! D'autres plus nombreux : Vive l'Armée ! Et c'est tout malgré le zèle de certains qui cherchent à exciter l'enthousiasme.

A la mairie, vint d'honneur, et présentations. Puis, départ pour l'École professionnelle où doit avoir lieu le banquet.

Après une visite rapide de l'École où le général s'est surtout intéressé à la... buanderie (H) on se met à table dans un dortoir aménagé en salle de banquet.

Trois cents convives, fieurs, drapeaux, etc. A la table d'honneur, M. Aubanel, représentant du préfet, le sénateur Potté, des généraux, les députés Daon et Debièvre, l'indéfectible Maxime Lecomte et l'indispensable M. Debièvre, puis des fonctionnaires et du menu fleur municipal.

On mange et on boit ferme tandis que la musique et un chœur de jeunes filles (dame pour une fête militaire) s'efforcent d'arracher des applaudissements.

Au bout d'une heure tout le monde parle et personne n'échappe plus.

Puis commencent les toasts en interminable série.

C'est M. Aubanel, c'est Daudrumont, c'est M. Wachsmann, secrétaire de la Fédération des Sociétés de gymnastique de France, c'est l'indéfectible Maxime Lecomte avec son sourire inextinguible et agaçant qui cherchent tour à tour à dominer le brouhaha.

Enfin le général se lève et... parle politique. Il parle de « tentatives » gouvernementales d'un parti qui prend tous les masques », de l'émancipation politique, de l'émancipation intellectuelle et de l'émancipation matérielle.

La première est faite par la guerre universelle, la seconde est faite par la guerre au cléricalisme, la troisième, l'émancipation du sort des travailleurs viendra plus tard, quand on aura mangé le dernier curé et supprimé la dernière religieuse.

En attendant la poule peut attendre. Il a la guerre à la calotte, cela ne lui suffit-il pas ?

La fête-concours

A trois heures et demie, le général André et tous les convives prennent place sur l'estrade de la place de la République. Les sociétés de gymnastique, escortées par les pompiers et la Grande Fanfare défilent devant l'estrade. Le défilé est parfait et bon nombre de sociétés ont obtenu un légitime succès, en particulier la Fanfare du Commerce.

Après le défilé, le ministre remet des décorations. C'est à ce moment que MM. Vermeesch, capitaine de gendarmerie à Dunkerque, chevalier de la Légion d'honneur ; Vanhove, gendarme, de la médaille militaire ; Fernand Duhot, officier de l'Instruction publique.

Les palmes d'officier d'Académie à MM. Delebeuse fondateur de la Société de gymnastique de Tourcoing ; Lothé, agent-royal ; Mourisse, président des gymnastes de l'arrondissement de Lille ; Réfil, économiste de l'école professionnelle ; Vaereken et Narcisse Villard. La croix du Mérite agricole est accordée à M. Labbé, directeur de l'école professionnelle et à M. Mercier, secrétaire de la Société d'horticulture.

Puis le concours commença et fut particulièrement brillant.

Les résultats du concours

Voici les résultats du concours de sections par ordre alphabétique des villes :

Concours simultanés

Division supérieure (prix couronné), la Jeunesse du Blanc-Sec et l'Union tourquennoise.

Ire division (prix couronné), la Société d'Armentières.

Ire division (prix couronné), la Vaillante, de Mouscron.

Concours alternatifs

Division supérieure (prix couronné), l'Étoile de l'Ar.

Ire division (prix couronné), l'Hallinoise, d'Halluin.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

Ire division (prix couronné), Cercle de gymnastique de l'Union des Sociétés de l'Ar.

capitaines Roux et Véro et de quatre lieutenants. Les hommes se sont rendus à l'ancien collège, où un excellent dîner leur a été offert. A onze heures, ils se sont dirigés vers le boulevard de Beauraupaire pour prendre leur service.

La musique du 43^e est arrivée par le même train. Une députation de l'Union Fraternelle des Anciens Soldats musiciens français, conduite par son président, M. Albert Desprez, s'est rendue à la gare pour le recevoir.

Une magnifique palme a été remise à M. Mayor, chef de musique, et M. Albert Desprez lui a adressé une allocution.

Au boulevard de Beauraupaire

A partir de onze heures et demie, le boulevard de Beauraupaire se remplit de curieux. Peu à peu, les chars et les groupes viennent se ranger devant les pancartes portant un numéro. Le rassemblement se fait dans le plus grand ordre.

Le départ

Le départ avait été fixé pour une heure de l'après-midi, mais par suite d'incidents imprevus, il a dû être retardé d'une demi-heure. Le char de la Chanson, ayant subi une avarie, Grande-Rue, tandis qu'il se dirigeait vers le boulevard de Beauraupaire, n'est parvenu à temps pour le départ. Mais la réparation a été faite rapidement et ce char a rejoint le cortège rue de Lannoy.

Après un dernier coup d'œil jeté sur l'ensemble par M. Gustave Wattinne, le dévoué président de la cavalcade, un coup de canon donne à une heure et demie exactement, le signal du départ. La tête du cortège qui se trouve près de la gare du Pile, se met en branle suivie par les différents groupes en chars dans un ordre parfait. Douze gendarmes à cheval ouvrent la marche, faisant à travers la foule, très dense, un passage au char de la Chanson, qui est le premier des chars à cheval qui sonne des marches guerrières. Des gendarmes à pied, des agents, et les soldats du 43^e de ligne, formant la haie, refoulent le public sur les trottoirs. Très accommodant, le public laisse la cavalcade passer.

Le défilé

Dès le début, l'enthousiasme est très grand. On applaudit les musiciens du 43^e chasseurs.

L'itinéraire

La Cavalcade a suivi l'itinéraire prévu.

La Cavalcade

Douze gendarmes à cheval ouvrent la marche puis viennent quarante trompettes. Quelques cris encore de : Vive la République ! Vive l'Armée ! Les gens de l'escorte ajoutent : Vive André !

Le cortège se déroule avec un feu d'artifice et un roulement qui cessent édité le ministre s'il était entré. Mais on sait que le général André n'a pas pu venir à la réception.

Contraste

Tandis que le général André paraît en face de l'église Notre-Dame, dimanche, la solennité de l'Adoration avait lieu en ce sanctuaire. Il était sonné de monde. Plus de trois cents hommes, portant des flambeaux, escortaient le Saint-Sacrement, et les offices se déroulaient avec un fervent et un recueillement qui cessent édité le ministre s'il était entré. Mais on sait que le général André n'a pas pu venir à la réception.

Les Fêtes de Roubaix

LA JOURNÉE DU DIMANCHE

Les fêtes de Roubaix ont été favorisées par un temps magnifique.

La journée de dimanche qui vit la grande cavalcade se dérouler intéressante et variée dans les rues sèches d'une foule énorme, laissera un délectable souvenir dans l'esprit de tous.

Jamais une fête n'a attiré à Roubaix une aussi énorme affluente d'étrangers.

Les organisateurs peuvent être satisfaits du résultat de leurs efforts. Ils ont réussi, par une manifestation populaire, à consacrer à leur ville cette réputation d'initiative, d'activité et de bon sens qui est presque légendaire.

L'honneur de ce succès revient à la Municipalité républicaine que préside avec tant d'autorité M. Eugène Motte, le sympathique député-maire ; à M. Gustave Wattinne, l'actif et dévoué président du Comité de la Cavalcade.

Ajoutons de suite que M. G. Wattinne, s'il a pris pour lui-même la plus grosse part du travail, a été cependant admirablement secondé par MM. Leblanc, Champier, Truffaut et Gaydet, vice-présidents ; Lefebvre, commissaire-général ; Noyelle, Blauwart, Calissas et Craven, secrétaires ; Duquenne et Dames, trésoriers.

Une mention spéciale est due à M. Craven qui a été pour M. Wattinne un collaborateur de tous les instants.

Les personnes généreuses qui se sont chargées d'organiser les groupes ont droit aussi aux plus vives félicitations.

L'autorité militaire, en autorisant la présence aux fêtes roubaixiennes de l'excellente musique du 43^e de ligne et de plusieurs détachements d'infanterie et de cavalerie, a beaucoup contribué à rehausser l'éclat de la cavalcade.

Enfin il nous reste un devoir à remplir, celui de remercier les trois mille figurants et figurantes qui se sont imposés la grande fatigue de représenter les personnages variés sur les chars et dans les groupes.

Nous adressons à tous ceux qui ont collaboré à l'organisation de la Grande Cavalcade roubaixienne, toutes nos félicitations.

Les décorations

La ville de Roubaix a revêtu une magnifique parure. Les drapeaux et les oriflammes flottaient partout. Les habitants ont rivalisé d'entrain et de goût dans le pavoiement des maisons particulières. Plusieurs rues, sur le parcours de la cavalcade, présentent une superbe perspective.

A la Gare

baix, avec le concours de la Cocillia Roubaixienne. Dessiné par M. Broux. Commissaires : MM. Paul Muller et Gerbod.

Vingt chanteurs en costume d'ouvriers et bourgeois du XVII^e siècle.

Quatre palefreniers même époque, conduisant leurs chevaux à la main.

Le char de la Tête de Veau, présentant un vieux cabaret, qu'animent et égaient deux jolies serveuses, les buveurs chantent des chansons bachiques. Sur les côtés, deux vendeurs dangeuses font la serpe d'or à la main, la cueillette du raisin suspendu à la tonnelle.

Bourgeois XVII^e siècle, portant l'épée.

Le Char de l'Alimentation, précédé de la fanfare La Liberté et de 8 « cent kilos » par les Syndicats de l'Alimentation réunis, dessinés par M. Georges Dams.

Commissaires : MM. Clément Florin et Paul Régnier.

Sur le char, premier plan : Disciples de Gargantua, jeunesses servantes, boulangier, corsetier de pains fourrés, bouchers. — De chaque côté du char : un pâtissier, corbelle de gâteaux, un Mouton. — A l'arrière : jeunesses garçon offrant une gerbe de maïs. — Autour du char, de chaque côté, deux chevaliers de la fourchette, un boulangier, un boucher, un pâtissier.

Le Groupe des Trompettes à cheval, du Congo. Sociétés de Trompettes l'Actionne.

Le Groupe des Explorateurs.

Le Groupe des chefs de la Tribu des Anziks.

Le Groupe des spécimens du Congo, par la Société les Amis Réunis.

Le Char de la Sécourerie du Congo. En avant les trompettes du roi Makoko, puis un groupe d'explorateurs suivis par les chefs de la tribu des Anziks. Sur le char, remarquable par ses décors artistiques : les panneaux représentent les principales fleurs qui servent à embaumer les savons de toilette. Sur le char, fonctionnent une presse à savon, qui fabrique des savons, et une machine à vapeur qui moule dans la pâte du Congo et vendue au profit du nouvel hôpital par un groupe de conducteurs.

Le Groupe vendeurs de la Médaille Souveraine.

Le Groupe des Musiciens du Bas-Niger, Harmonie du Blanc-Sec.

Le Groupe des Nains de l'Atma.

Le Groupe des Géants de la Tribu des Batékés, le Char de l'Alchimiste du Congo.

Les musiciens du Bas-Niger sont suivis par les nains et les géants de la tribu des Batékés. Aussi étrange que fantastique s'avance ensuite le char de l'Alchimiste du Congo.

Le Groupe des Incroyables de Léléhé, le Groupe des musiciens de la Princesse Makoko, le Groupe des Habitants du Caschidou, l'Orphelin de Brazzaville, Mômachas Roubaixiens, le Groupe des Parfumeurs de la Char de la Parfumerie du Congo.

Les musiciens de la Princesse Makoko, suivis des habitants du Caschidou et l'Orphelin de Brazzaville servent de prétexte au char de la Parfumerie du Congo. Élegamment décoré, il porte un alambic qui sert à la distillation des fleurs parfumées, représentées par dix-huit jeunes filles.

Le Char du Théâtre Royal.

Précédé de la Société des Accordéonistes et divers figurants, le char de la Danse, précédé de la Fanfare Delaire, par la Société municipale de gymnastique La Roubaixienne.

Commissaires : MM. Piesvaux et Weill.

Musique des Gardes françaises (Fanfare Delaire).

Un officier supérieur à cheval et huit soldats, sous le commandement de M. Edmond Ghestemme.

La lumière à tous les étages symbolisée par huit jeunes filles, et précédée de l'Harmonie La Concordia, en brillants costumes Louis XIII ; le Char des Cognettes, par les Sociétés de l'Union des Sociétés de l'Ar. Schmid, Commissaires : MM. Théophile Meyer et Alphonse Vaisier.

Un combat de chars. — Jeu favori des Flandres, dans un parc en plein air, avec ses spectateurs et sa servante qui leur versent à boire. Ce char est précédé d'un groupe de musiciens.

Le Char de la Basse et de l'Escrime, précédé de la Société des Fiftes, par les Salles de Boxe et d'escrime.

Commissaires : MM. René Wibaux, Desruelles et Dubar.

« La Tête de Veau ». Commissaires : MM. Auguste Duquenne et Edmond Dujardin.

Orchestre des Marmittins la Philharmonique de Jean Ghislain.

Légumes variés (en marche).

Deux marmittins portant sur des civières des victuilles et des fruits.

Char de la Tête de Veau, présentant un vieux cabaret, qu'animent et égaient deux jolies serveuses, les buveurs chantent des chansons bachiques. Sur les côtés, deux vendeurs dangeuses font la serpe d'or à la main, la cueillette du raisin suspendu à la tonnelle.

Bourgeois XVII^e siècle, portant l'épée.

Le Char de l'Alimentation, précédé de la fanfare La Liberté et de 8 « cent kilos » par les Syndicats de l'Alimentation réunis, dessinés par M. Georges Dams.

Commissaires : MM. Clément Florin et Paul Régnier.

Sur le char, premier plan : Disciples de Gargantua, jeunesses servantes, boulangier, corsetier de pains fourrés, bouchers. — De chaque côté du char : un pâtissier, corbelle de gâteaux, un Mouton. — A l'arrière : jeunesses garçon offrant une gerbe de maïs. — Autour du char, de chaque côté, deux chevaliers de la fourchette, un boulangier, un boucher, un pâtissier.

Le Groupe des Trompettes à cheval, du Congo. Sociétés de Trompettes l'Actionne.

Le Groupe des Explorateurs.

Le Groupe des chefs de la Tribu des Anziks.

Le Groupe des spécimens du Congo, par la Société les Amis Réunis.

Le Char de la Sécourerie du Congo. En avant les trompettes du roi Makoko, puis un groupe d'explorateurs suivis par les chefs de la tribu des Anziks. Sur le char, remarquable par ses décors artistiques : les panneaux représentent les principales fleurs qui servent à embaumer les savons de toilette. Sur le char, fonctionnent une presse à savon, qui fabrique des savons, et une machine à vapeur qui moule dans la pâte du Congo et vendue au profit du nouvel hôpital par un groupe de conducteurs.

Le Groupe vendeurs de la Médaille Souveraine.

Le Groupe des Musiciens du Bas-Niger, Harmonie du Blanc-Sec.

Le Groupe des Nains de l'Atma.

Le Groupe des Géants de la Tribu des Batékés, le Char de l'Alchimiste du Congo.

Les musiciens du Bas-Niger sont suivis par les nains et les géants de la tribu des Batékés. Aussi étrange que fantastique s'avance ensuite le char de l'Alchimiste du Congo.

Le Groupe des Incroyables de Léléhé, le Groupe des musiciens de la Princesse Makoko, le Groupe des Habitants du Caschidou, l'Orphelin de Brazzaville, Mômachas Roubaixiens, le Groupe des Parfumeurs de la Char de la Parfumerie du Congo.

Les musiciens de la Princesse Makoko, suivis des habitants du Caschidou et l'Orphelin de Brazzaville servent de prétexte au char de la Parfumerie du Congo. Élegamment décoré, il porte un alambic qui sert à la distillation des fleurs parfumées, représentées par dix-huit jeunes filles.

Le Char du Théâtre Royal.

Précédé de la Société des Accordéonistes et divers figurants, le char de la Danse, précédé de la Fanfare Delaire, par la Société municipale de gymnastique La Roubaixienne.

Commissaires : MM. Piesvaux et Weill.

Musique des Gardes françaises (Fanfare Delaire).

Un officier supérieur à cheval et huit soldats, sous le commandement de M. Edmond Ghestemme.

La lumière à tous les étages symbolisée par huit jeunes filles, et précédée de l'Harmonie La Concordia, en brillants costumes Louis XIII ; le Char des Cognettes, par les Sociétés de l'Union des Sociétés de l'Ar. Schmid, Commissaires : MM. Théophile Meyer et Alphonse Vaisier.

Un combat de chars. — Jeu favori des Flandres, dans un parc en plein air, avec ses spectateurs et sa servante qui leur versent à boire. Ce char est précédé d'un groupe de musiciens.

Le Char de la Basse et de l'Escrime, précédé de la Société des Fiftes, par les Salles de Boxe et d'escrime.

Départ du ballon

A six heures et demie, le ballon Pro Patria, monté par M. Duchateau, est parti du boulevard d'Halluin, emportant aussi Mme Duchateau ; A. Klein, rédacteur au Nord Sportif ; M. Dumortier, éditeur à Bruxelles ; MM. Eckmann et Delboulle, La Fanfare Sainte-Cécile, de Forest, se fait entendre.

Festival du quartier de la Guinguette

Les quartiers de Fontenoy, de la Guinguette et de l'Union ont présenté une très grande animation dimanche après-midi à l'occasion du festival international qui était offert aux harmonies, fanfares et orchestres. Les sociétés ont été reçues dès trois heures par les membres du Comité organisateur, et elles se sont rendues au local de la société chorale « La Sans-Crainte », où les vins d'honneur leur ont été offerts.

Le cortège s'est formé rue Vallon dans l'ordre ci-après : Les Trompettes Intimes, Tourcoing ; le Club Moderne, chorale, Tourcoing ; la Fanfare Sainte-Cécile, Forest ; La Lyre Ouvrière, chorale, Roubaix ; les Fanfares « La Renaissance », Trompettes, Roubaix ; Les Inoffensifs, chorale, Roubaix ; la Fanfare les Accordéonistes Tourquennois ; la chorale du Jean-Ghislain, Roubaix ; la chorale du Fontenoy, Roubaix ; les Amis Réunis, fanfare, Tourcoing ; la chorale du Veau d'Or, Roubaix ; les Inseparables Roubaixiens, chorale, Roubaix ; les Rigoles du Jean Ghislain, Roubaix ; la Lyre du Fontenoy, chorale, Roubaix ; l'Avant-Garde, chorale mixte, Roubaix ; la Jeunesse Lyrique, chorale, Tourcoing.